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自 2004 年 12 月潜逃境
外7年之久的“东北高速”诈
骗案重大嫌疑人李东哲，在
中国公安机关长期努力下，
日前从加拿大“自愿遣返回
国”投案自首。

自 2006 年初另一重大
经济案嫌疑人高山在加拿
大行踪败露后，李东哲和他
的弟弟李东虎就一直处于
加拿大警方控制下，正所谓
如坐针毡，度日如年。他们
原本所希望的，是利用加拿
大司法体系中所固有的缺
陷，令自己的遣返案件进入
漫长的法律程序循环，从而
日复一日地在加拿大拖延、
滞留，甚至达到永久合法滞
留“避难”的目的。

他们这样想自有其道

理：号称“贪官乐园”的加拿
大司法程序独立、复杂、繁
琐，那便是事实清楚、证据
确凿，国与国间早就签署了
正常司法引渡条约的嫌犯，
也能钻法律空子，在加拿大
一赖就是十几年、几十年。

然而“贪官乐园”的污
名令加拿大蒙羞，自 2007年
以来，许多华裔团体不断抗
议、上书，要求加拿大政府、
国会正视这一问题，并积极
采取解决措施；加拿大主流
社会也对此啧有烦言，并越
来越明确和响亮地表示不
满。在这些压力下，加拿大
相关机构多次表示，正努力
说服经济嫌犯们自愿遣返。

与此相应的，则是中国
作出不判死刑、允许加拿大

外交官定期探视以确保无酷
刑无虐待、公开公正庭审的

“三承诺”，得到加拿大朝野
许多关键方面的认同和信
任，也让嫌犯及其律师的许
多托词失去说服力。应该
说，这一切都是解决加拿大
滞留经济嫌犯问题的基础。

2008 年邓新志自愿遣
返，回国自首，并获得减轻
处罚；去年 7 月 22 日，在加
拿大赖了近 12 年的赖昌星
最终被加拿大司法机关强
制遣返回国受审。这一正
一反两个事例，无疑给进退
彷徨的李东哲以极大震撼。

如今李东哲业已归案，
中国司法机关依法对李东
哲进行公正地审判和对待，
有助于打消加拿大朝野各

方的疑虑，争取更密切的合
作，从而促使更多外逃经济
嫌犯和贪官主动、被动地归
案。

还应看到，邓新志、李
东哲等自首者大多在加拿
大生存处境艰难，甚至没有
合法入境、居留资格，并因
各种原因无力进入代价高
昂的法律程序循环，他们的
自首虽然意义重大，却不具
备普遍代表性，加中两国应
进一步合作，促成诸如高山
等已通过欺骗手段获得“合
法”居留身份的经济嫌犯、
贪官回国受审。唯如此，才
能震撼更多的心存侥幸者，
推动“贪官滞留加拿大”问
题的根本解决。

□陈在田（学者）

当加拿大不再是“逃犯乐园”

不久前，地处世界文化
的遗产核心区河南省登封
市的少林景区因管理混乱，

“距离 5A 级旅游景区标准
差别较大”，被全国旅游景
区质量等级评定委员会要
求“限期整改”，“改好了还
是 5A 级，改不好就可能被
摘掉 5A级的牌子。”（据1月
30日《瞭望东方周刊》）

春节期间正是旅游的旺
季，少林景区却收到了“限期
整改”的通知，而“可能摘牌”
更让人感觉到问题的严重
性。人们不禁要问：河南的这
张旅游“名片”到底怎么了？

5A 是旅游景区的最高
级别，无论旅游环境还是经
营管理都应该是一流的。可
少林景区的管理为何会混乱
到“可能摘牌”的程度，甚至

在整改期间也问题不断？
目前，少林景区是由香港

中旅公司绝对控股的，港中旅
登封公司多位员工称：它（港
中旅）舍不得投入，管理不够
人性化，“只顾着赚钱”。因
此，商家的唯利是图肯定是混
乱、环境服务不达标的一方面
原因。不过，商家唯利是图
与管理混乱等方面并不存在
必然的联系，这在很多其他
行业都得到了证明。

追求利润的最大化是资
本的本性，这虽然是无法改
变的，却是可以抑制的。这
就需要有关部门依法予以监
管，从而让经营者的利益和
消费者的利益达到平衡。旅
游景区质量等级评定就是一
种监管的手段，而且这种手
段也确实能起到督促的作

用。这不，少林景区一接到
“摘牌”的警告，登封市有关
部门对其整改的力度就“空
前”了。可以相信，整改之后
的少林景区一定能保住 5A
的牌子。为什么？因为还从
来没有一家景区真被摘过牌
子。在此之前，很多景区都
曾被“限期整改”，但最终都
有惊无险地过关了。

当然，就少林景区目前
的影响力和市场号召力而
言，5A 或者 4A，摘牌与否，
影响不小，希望地方政府的
危机感不仅出于某种“荣誉
感”，更出于对广大游客的
责任心。

所以，问题严重后被“限
期整改”，受到警告后“力度
空前”，结果自然是“保牌成
功”，然后管理又慢慢松驰起

来……于是形成了恶性循
环。如何打破这种循环？一
要加强日常的监管，使监管
常态化；二要加强监管的力
度，让违规者有痛感。比如
那些严重不达标的景区，能
不能真正摘一次牌子？“摘
牌”确实像是一把剑，理应具
有震慑性作用，但如果总是
悬在那里，从来都不落下来，
久而久之，它就会变成“一根
葱”了。

因此，笔者认为，景区质
量等级应该完善退出制度，
比如明确规定被警告几次或
者评分低于多少就直接摘
牌，不要总是“高高举起，轻
轻落下”——如果真有哪家
的“5A”被摘了下来，相信所
有景区的“记性”都会大长！

□盛大林（媒体人）

旅游景区质量等级评定是一种监管的手段，“摘牌”确实像是一把剑，理应具有震慑性
作用。如果真有哪家的“5A”被摘了下来，相信所有景区的“记性”都会大长！

李东哲等人自首虽然意义重大，却不具备普遍代表性，加中两国应进一步合作，促
成诸如高山等已通过欺骗手段获得“合法”居留身份的经济嫌犯、贪官回国受审
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今天公司开工，
照例举办了开工仪
式“迎五路财神”，
开春讨个吉利。但
其实我并不觉得如
此 就 真 能 迎 得“ 财
神”，因为这涉及到
逻 辑 跟 公 平 性 问
题。但我喜欢的是
那 份 身 为 人 的 谦
卑，对天地的敬畏，
以 及 纯 东 方 、专 属
华 人 的 民 俗 仪 式 。
如 初 二 回 娘 家 、端
午 吃 粽 子 划 龙 舟 、
清明扫墓……是族
群内相沿成习的一
种文化表现。

——方文山（音
乐人）

政 府 决 定 要 采
取有效措施支持小金
融机构发展。同时希
望小金融机构要立足
当地、立足基层，主要
支持小型微型企业发
展，不贪大求全，避免
盲目跨区域扩张等
经营行为。但是，这
些要求与银行业的
现 状 有 很 大 距 离 。
农村信贷的殷鉴不
远，应该引以为戒、
通盘考量，切实改变
中小金融企业的生
存环境。

——袁飏（学者）

文 化 史 上 类 似
于韩方这样的争辩
多得是，最典型的一
个例子莫过于乾嘉
大 师 戴 震 的《水 经
注》被莫名其妙诬为
抄 袭 赵 一 清 、全 祖
望。久而久之，人们
信以为真，以为戴大
师不地道。同乡胡
适用后半生为戴震
辩诬，以两百万字著
述终于证明戴震为
独 立 创 造 ，与 赵 一
清 、全 祖 望 都 属 原
创。相信历史，韩方
争辩一定会弄清。

——马勇（教授）

坐 在 日 本 的 新
干线车上看窗外连
绵不断的、毫无美感
的、密密麻麻的两层
楼居民房，感慨！为
什么一个曾经创造
过京都那样美丽古
城的人们会把战后
的 日 本 建 成 这 样 ？
为什么现代化让我
们失去美丽？是因
为速度快了？还是
因为没有了精神的
追求？在要求高效、
舒适的现代社会里，

“美”不重要，可是自
然界什么不美？

——张欣（SO-
HO中国CEO）

栏目主持：武云溥

据报道，北京市卫生局
表示，各高校要把无偿献血
工作纳入对学校各部门、社
团组织以及师生个人的评
优考核指标。

无偿献血与师生利益
挂钩，看似与“自愿自觉”的
传统格格不入，但细细考
量，也算不得洪水猛兽。一
是挂钩的内容是“评优”这
样的荣誉，没有人人被强制
之虞；二是就国际做法来
看，比如在日本，就有规定

“凡年满 20岁的男女青年在
成人纪念日时，集体献血一
次”，然后是参加工作或办
理驾驶执照等，还有诸多必
须献血的机会。

但是，“献血”无偿，挂
钩“有价”，为何引起社会高
度关注？这个问题离不开
两方面的考量：除了普通师
生之外，职能部门有没有穷
尽其他更有力的手段，促进
无偿献血事业的发展？在
前置义务的时候，献血者的
权利有没有得到稳妥的安
置？有人说，最该与评优挂
钩的是公务员群体，还有人
说，血荒与用血浪费同样触
目惊心……对此，职能部门
只有两种选择：要么直面公
众的疑问，给出回应，要么
对挂钩制度本身进行反思。

无偿献血是一个终点，抵
达的路径有很多，若是遇到问
题光想到一味“挂钩”，就不要
怪公众嘲笑姿态不够文雅。

□邓海建（媒体人）

■ 北京论坛

“献血”无偿，
挂钩“有价”？

1 月 29 日，南京锁金村
一处路口，十多名身着制服
的城管队员肃立围观占道
经营的鱼摊，不一会儿，摊
主便抵挡不住，匆忙撤摊。
(1月30日《中国青年报》）

“盯人执法”不算新鲜，
武汉城管曾用“沉默围观”战
术有效执法。相较那些饱受
争议的野蛮执法，城管此举，
至少是回归理性的表现。
但，“盯人执法”能盯多久？
比如，如果遇到“钉子户”，城
管们怎么办？彼此耗下去，
时间久了，谁能保证不回到
暴力执法的老路上去？

因此，问题的关键，不仅
在于执法方式的创新，更在
于重塑“法”的合理性和刚
性。一个城市固然要光鲜亮
丽，但也要有让社会底层民
众有所依托的谋生空间。
这就需要城市管理者，在以
人为本的前提下，再强化法
的刚性，对那些确实扰乱城
市秩序，影响他人生活的违
规者，依法查处，以法律的
刚性和理性来介入管理，而
不是凭借暴力说话，如此执
法才是真正符合法理的有效
执法。

□肖余恨（媒体人）

“盯人执法”
能盯多久？ 漫
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领导同志：
讲话稿自己写

湖北省日前发文，
要求开短会、发短文、讲
短话、简办事，全省重要
会议讲话、报告时间控
制在90分钟以内，省直
部门专题会议讲话控制
在60分钟以内，一般性
会议讲话控制在30分钟
以内。提倡领导同志自
己起草文件和讲话稿，
提倡即席讲话。（1 月 30
日《长江日报》）

这一次，会给少林景区“摘牌”吗

■ 马上评论


